

BAB V PENUTUP

A. Kesimpulan

Setelah peneliti mendapatkan data lalu melakukan analisis data-data tersebut, maka dapat diambil kesimpulan berikut :

1. Berdasarkan hasil penelitian yang dilakukan peneliti, bahwa kondisi pedagang di area wisata religi makam Sunan Kalijaga saat pandemi COVID-19 sangat memprihatinkan. Dari 9 informan ada 2 orang terpaksa menutup tokonya dan 7 orang lainnya masih ada yang tetap bertahan berjualan. Kondisi usaha pedagang saat pandemi COVID-19 sangat sepi karena pandemi COVID-19 membuat makam Sunan Kalijaga tutup. Hal itu dibuktikan dengan jumlah pembeli yang berkurang, dan penghasilan yang menurun, padahal sebelum pandemi pedagang bisa sampai kewalahan karena banyaknya pembeli yang mampir, dan pembeli yang mampir adalah dari penziarah.
2. Upaya yang dilakukan pedagang di area wisata makam Sunan Kalijaga saat pandemi COVID-19, supaya usahanya tetap bertahan yaitu meliputi tetap berjualan meskipun pedagang yang lain tutup, memberikan diskon kepada konsumen, mencari modal untuk kelangsungan usaha, memberikan pelayanan yang lebih baik, mengurangi porsi dagangan, mencoba berjualan di sosial media, dan menjaga kualitas produk.

B. Kritik dan Saran

1. Bagi para pemerintahan dan semua yang memiliki wewenang mengatur dan mengayomi pedagang di area makam Sunan Kalijaga, seharusnya lebih memperhatikan lagi para pedagang kedepannya, jangan sampai apabila keadaan pandemi terulang kembali, para pedagang di area makam Sunan Kalijaga kebingungan harus melakukan upaya apa agar mereka bisa mempertahankan usahanya dan terus berjualan.
2. Dan bagi pedagang yang berada di area makam Sunan Kalijaga, peneliti menyarankan untuk tetap siaga dan bisa beradaptasi apabila dimungkinkan kedepannya pandemi akan terjadi kembali. Setidaknya pandemi COVID-19 bisa menjadi sebuah pembelajaran agar kedepannya bisa berjaga-jaga.

C. Kata Penutup

Alhamdulillah atas kehadiran Allah SWT yang mana kita telah diberikan berupa nikmat iman dan Islam serta pertolongannya sehingga peneliti dapat menyelesaikan tugas akhir penulisan skripsi ini. Dengan segala kekurangan, tentunya skripsi ini masih jauh dari kata sempurna. Oleh sebab itu saya sebagai peneliti berharap adanya kritik serta saran yang bisa membangun sebagai bekal untuk pengembangan skripsi ini dan karya tulis lainnya dikemudian hari. Dan semoga penulisan skripsi ini bermanfaat bagi semua pihak serta mendapat berkah dari Allah, Amin Ya Rabbal Alamin.

